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2023

Le bilan des réalisations 2023 nous positionne 

à mi-chemin de notre planification stratégique 

2021-2026. À la lecture des nombreux projets 

et activités mis en œuvre cette année, vous 

constaterez que notre plan stratégique continue 

d’inspirer et d’orienter nos actions au quotidien. 

La vision d’une ville-phare se confirme, 

au gré de l’avancement de nos ambitieuses 

réalisations.

Adoption d’une nouvelle Politique de participation 

citoyenne et implantation d’un portail citoyen, 

stratégie logement, révision du plan d’urbanisme, 

mise aux normes de l’ensemble de nos parcs, 

poursuite de travaux majeurs d’infrastructure sur 

Salaberry et Grande-Île, voilà un échantillon des 

grands dossiers qui se sont concrétisés en 2023. 

Je joins ma voix à celle des membres du conseil 

pour remercier nos équipes municipales et 

témoigner de notre fierté quant au chemin 

parcouru, encore une fois cette année. 

Nous voguons ensemble dans une même 

direction, au bénéfice de l’ensemble des citoyens 

et des citoyennes. 

Les pages qui suivent reflètent notre engagement 

à offrir des services diversifiés et de qualité 

afin de favoriser la vitalité sociale, économique 

et environnementale des générations actuelles 

et celles à venir. Nous sommes sur la bonne voie 

et nous continuerons.

Bonne lecture,

CONSEIL MUNICIPAL 2021-2025 (de gauche à droite) :

Miguel Lemieux, Patrick Rancourt, France Chenail, Jean-Marc Rochon, 

Jean-François Giroux, Lyne Lefebvre, Normand Amesse, Stéphane Leduc et Sophie Sirois-Perras

ON GARDE LE CAP
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Placer le citoyen au coeur des actions 
et des réalisations de la Ville

ASPIRATION 1

La Ville vous écoute et vous parle
Améliorer les échanges entre les citoyens et la Ville

Lancement de l’Espace citoyen

Une toute nouvelle plateforme de communication 

a été lancée en avril : l’Espace citoyen. Sécurisé 

et convivial, cet outil facilite les interactions entre 

les citoyens et la Ville en permettant notamment de 

signaler avec précision différentes problématiques 

via le module de requêtes, de mettre à jour 

ses préférences de communication pour les alertes 

municipales ou d’accéder à différents services en 

ligne. L’Espace citoyen peut être consulté via le Web 

ou par une application mobile. 
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Un 4e rendez-vous du maire

Pour son édition 2023, le maire a tenu son 

rendez-vous annuel dans les murs de l’édifice 

Gaétan-Rousse. Sous une formule conviviale, 

une centaine de citoyens sur place ont bénéficié 

d’une présentation des grands dossiers de 

l’heure et d’une période de questions portant sur 

différents enjeux. En direct sur la page Facebook 

de la Ville, l’événement a également attiré près de 

80 internautes. 

Connaissant un franc succès chaque année, 

les portes ouvertes de la caserne d’incendie 

Paul-Marleau ont une fois de plus attiré des 

centaines de citoyens. Les préventionnistes 

du Service de sécurité incendie profitent 

annuellement de ce rendez-vous pour faire de 

la sensibilisation sur les enjeux et les procédures 

de sécurité en cas d’incendie ou d’autres urgences.

En juin, une visite guidée a permis aux citoyens 

de découvrir l’envers du décor du tout nouvel 

Édifice Denis-Lapointe. Nommé en l’honneur 

de l’ancien maire de Salaberry-de-Valleyfield, 

ce bâtiment agrandi et rénové abrite les services 

de l’Ingénierie, de l’Urbanisme, de l’Environnement, 

des Travaux publics et du Service récréatif 

et communautaire.

De nouveaux outils 

pour s’informer

Dans l’optique d’offrir à la population 

une variété de moyens de s’informer, 

deux nouveaux panneaux numériques

à messages variables ont été implantés 

au centre-ville. 

Une quinzaine d’abribus accueille 

également de nouvelles infrastructures 

d’affichage, permettant tant à la Ville 

qu’aux institutions ou aux commerçants 

locaux de faire connaître leurs offres 

et leurs activités. 

Double succès pour nos portes ouvertes
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Budget participatif : et de 4!

Pour la 4e édition du budget participatif, le projet de 

parcours d’hébertisme au sol, proposé par Katy Girard, 

a obtenu la faveur du public. Ce projet se concrétisera 

dans le parc Quevillon et sera bonifié par le budget du 

quartier La Baie de la conseillère Sophie Sirois-Perras, 

afin d’en faire une réalisation de plus grande envergure.

Adoption de la Politique de participation citoyenne

Alors que Salaberry-de-Valleyfield connaît une période de 

développement sans précédent, l’organisation municipale renforce 

son engagement envers la participation citoyenne en adoptant 

sa première Politique de participation citoyenne. Ce nouveau 

cadre de référence incarne la volonté de multiplier les occasions 

de consultation et de diversifier les moyens pour y parvenir. 

La Ville se dote également d’une section entièrement dédiée 

à la participation citoyenne dans l’Espace citoyen, où il est 

possible de suivre les différents projets qui requièrent 

une forme d’implication de la part de la population.

Révision du plan d’urbanisme 

La Ville a entamé le processus de révision de 

son plan d’urbanisme en impliquant ses équipes 

municipales, les citoyens et différents partenaires 

socio-économiques du territoire. Ceux-ci ont été 

invités à participer à la réflexion à travers un 

sondage en ligne et des ateliers participatifs. 

Les résultats de cette consultation contribueront 

à établir la vision et les grands principes 

d’aménagement du territoire qui 

encadreront le nouveau plan 

d’urbanisme, dont l’entrée 

en vigueur est prévue en 2024. 

Des Campivallensiens engagés
Stimuler la participation citoyenne
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Plantations citoyennes et engagement en faveur de la biodiversité

Durant la Semaine de la biodiversité, plus de  

600 élèves de l’école primaire Edgar-Hébert ont 

participé à embellir leur cour d’école en plantant 

chacun un arbre, à l’occasion d’une activité 

pédagogique visant à les sensibiliser et à les 

informer sur l’importance de la biodiversité.

Près de 2 000 arbres ont également été plantés  

à l’automne aux abords du nouveau tronçon de  

la piste cyclable située sur l’emprise de l’ancienne 

voie ferrée CSX. Organismes, entreprises et 

citoyens ont mis la main à la pâte dans le cadre  

de la plus importante plantation citoyenne 

jamais réalisée par la Ville. Bravo!

 

 

La mise en place de la certification « Engagé 

pour la biodiversité », un projet-pilote 

d’ensemencement visant à fleurir et mettre  

en valeur les pelouses, a vu le jour au printemps 

dernier. Visant tant les espaces verts municipaux 

que les terrains privés, cette initiative a permis  

aux citoyens de prendre conscience de la beauté 

et de la nécessité de la biodiversité sur le territoire. 

Plus d’espace à l’écocentre 

Avec près de 44 000 visites enregistrées en 2023, 

l’écocentre demeure un site prisé et fort utilisé 

par les citoyens, particulièrement au printemps 

et en période estivale. Dans un souci d’améliorer 

continuellement son service à la clientèle, 

l’agrandissement de l’écocentre a permis  

l’ajout d’une superficie additionnelle de 20 %.  

Les citoyens sont ainsi mieux desservis et les files 

d’attente ont grandement diminué.

Une administration municipale 
efficace et efficiente
Accroître la performance de l’administration municipale en continu

Mesures d’urgence : un travail  

de préparation en continu

Les changements climatiques sont connus pour 

augmenter les risques de temps violents. La Ville  

n’a pas été épargnée en 2023, connaissant deux 

épisodes marquants, soit le verglas du 5 avril 

ainsi que la tempête de vent du 13 juillet.  

Ces événements ont malgré tout représenté  

des occasions de peaufiner le plan de mesures 

d’urgence et d’améliorer en continu le niveau  

de préparation des autorités municipales,  

afin de rétablir la situation de manière toujours 

plus efficace.

Dans la même veine, le comité mixte municipal 

industriel a repris du service en 2023, permettant 

aux partenaires d’améliorer leur préparation 

conjointe face aux risques d’accidents industriels 

majeurs. 
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INVESTISSEMENT : près de 6 M $

Un système téléphonique modernisé

La Ville a complété cette année la modernisation de son système téléphonique

en implantant la téléphonie IP, qui passe par la technologie de Microsoft Teams. 

L’ensemble des membres du personnel bénéficient du même coup d’une plus grande 

mobilité et les possibilités de configuration de l’accueil téléphonique dans les 

différents services sont bonifiées. L’implantation du numéro unique pour rejoindre 

la Ville simplifie également la vie aux citoyens tout en permettant des économies 

importantes, le nombre de lignes en fonction étant considérablement réduit.

Performance accrue pour les ressources humaines 

En plus d’avoir maintenu une cadence élevée en termes de recrutement, le Service des ressources 

humaines a mis en place plusieurs projets dont l’objectif est d’optimiser la performance de 

l’équipe municipale. Parmi ces nouveautés, on note l’instauration d’une démarche pour moderniser 

l’expérience employé, l’implantation de nouvelles procédures en Santé et Sécurité au Travail (SST), 

l’ajout du programme de formation « Leadership en action » et des formations pratiques des équipes 

sur le terrain, dans un esprit de maintien continuel des compétences.

À l’usine d’épuration, en plus de l’audit qui a été effectué, un programme de prévention et des règles 

SST ont été établis au courant de l’année.

L’agrandissement du bâtiment de la gestion du 

territoire, renommé pour l’occasion Édifice Denis-

Lapointe, a été achevé au printemps dernier. 

Ces travaux ont permis de rassembler dans un 

même bâtiment différents services aux citoyens, 

d’améliorer la sécurité à l’accueil, d’offrir plus 

d’espace de travail pour le personnel et de rendre 

le bâtiment plus accessible grâce à un ascenseur. 

L’impact environnemental a été considéré dans 

le projet, qui intègre les bonnes pratiques 

écoénergétiques : éclairage au LED, toiture 

blanche, isolation, contrôle des températures, 

basse consommation d’eau, domotique et ajout 

de bornes de recharge pour véhicules électriques. 

Le stationnement de l’édifice a également été 

complètement réaménagé. 

Agrandissement complété à l’édifice Denis-Lapointe
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Le terrain Denis-McSween inauguré

Le terrain de baseball fraîchement rénové 

du parc Charpentier, nommé en l’honneur 

du Campivallensien Denis McSween, 

1er joueur québécois à être 

embauché par les Expos 

de Montréal, a été 

inauguré en sa 

présence en juin.

Des installations sportives pour tous
Développer un écosystème sportif accessible pour tous les âges

ASPIRATION 2
Être une communauté en santé
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INVESTISSEMENT : un peu plus de 1 M $

Améliorations en vue pour les arénas

Coup d’éclat majeur au terrain 

de tennis du parc Delpha-Sauvé

Après avoir complété la municipalisation des arénas, la Ville s’affaire 

à une analyse plus approfondie de l’état des trois infrastructures, 

afin d’assurer une mise à niveau qui correspond aux normes 

et aux attentes de la population. Plusieurs travaux 

d’amélioration auront lieu dans les trois lieux au cours 

des deux prochaines années.

Le Centre sportif et culturel de Saint-

Timothée a changé d’appellation pour 

Aréna Saint-Timothée, alors que le 

Centre civique a été renommé Aréna 

Michel-Rochefort, en l’honneur de cet 

homme marquant du paysage sportif. 

Le terrain de tennis du parc Delpha-Sauvé a 

subi une véritable transformation! Le système 

d’éclairage au DEL, la nouvelle surface, la pente 

d’égouttement et le système de drainage 

au pourtour offrent une infrastructure sportive 

de haute qualité à la population.

Parc multisport : les plans dévoilés

La Ville a présenté en octobre dernier les plans 

d’aménagement de son futur et tant attendu 

parc multisport. Cet ambitieux projet vise à offrir 

aux citoyens une gamme variée d’installations 

sportives de qualité et modernes.

Le parc sera constitué de 3 terrains de baseball 

et balle-molle, 8 terrains de tennis, 20 terrains de 

pickleball, 2 espaces de deck hockey ainsi qu’un 

terrain de basketball. Dans le cadre d’une deuxième 

phase de développement, un complexe intérieur 

viendra compléter le projet.
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Nouvelle offre de cours à la plage

Des voies cyclables sécurisées 

De nouvelles traverses cyclables sécurisées ont 

été aménagées sur le boulevard Mgr-Langlois, 

aux intersections des rues Grande-Île et Alexandre, 

permettant désormais aux cyclistes de relier 

sécuritairement les quartiers Grande-Île

et Georges-Leduc.

Nouveau logiciel de gestion 
pour le transport adapté  

+ de 45 000 personnes

transportées 
(     18 %)

+ de 18 000 passages sur la ligne 

d’autobus 99 - Vaudreuil-Valleyfield (     29 %)

Des alternatives de mobilité durable
Encourager les déplacements actifs et développer l’offre 
de transport collectif et durable

Que ce soit les pieds dans le sable ou sur une 

planche à pagaie, la plage a proposé une toute 

nouvelle offre de cours pour se mettre en 

forme : SUP fitness, SUP yoga et Pound fitness 

(un entraînement rythmé avec des baguettes) 

ont fait partie des nouvelles options 

d’entrainement offertes à la plage cet été.

+ de 61 000
déplacements 

en taxibus
(     21 %)

+ de 5 000 passages sur la ligne 

d’autobus 11/Navette centre-ville - 

Beauharnois-Valleyfield (     17 %)

Données fournies par la STSV



12 V A L L E Y F I E L D . C A

Nouvelles bornes électriques au centre-ville

En 2023, la Ville de Salaberry-de-Valleyfield s’est dotée 

de quatre nouvelles bornes doubles de recharge électrique. 

On les retrouve à l’hôtel de ville, à l’Aréna Salaberry, 

dans le stationnement du Palais de justice ainsi que 

dans le stationnement Lambert-Tessier, situé au bout 

de la rue Saint-Thomas.

Ces installations ont été rendues possibles grâce au programme 

de subvention d’Hydro-Québec visant l’achat et l’installation 

de bornes sur rue et dans les stationnements municipaux. 

Le marché public de demain en analyse

La tenue du marché public ayant été suspendue pour la saison 

estivale 2023, la Ville a entamé une réflexion quant à son avenir, 

afin de trouver une solution mieux adaptée au contexte de pénurie 

de main d’œuvre. L’objectif à terme est d’implanter une alternative 

pérenne, qui permettra à la population d’accéder à une offre 

alimentaire locale et variée. 

Jardins communautaires

Afin de mieux adapter son offre aux citoyens et 

de faciliter la communication entre les jardiniers 

participants, la Ville a initié différentes activités à 

même ses sites de jardins communautaires en 2023, 

telles que des animations sur le jardinage et l’agriculture 

urbaine ainsi que des rencontres citoyennes. 

De plus, les membres de l’Escouade verte du Service 

de l’Environnement ont donné un coup de pouce 

aux jardiniers en visitant fréquemment les jardins, 

qui ont été bonifiés de 10 nouvelles parcelles. 

Une offre alimentaire accessible et saine
Soutenir les concepts de marché public et de jardin communautaire; 
favoriser l’accès aux produits frais
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Encore plus d’offres en loisirs 

L’équipe du Service récréatif et communautaire 

a mis en place une programmation de cours 

encore plus variée, et ce, gratuitement ou à coût 

très abordable : dessin d’observation, argile, 

recycl’art, lacrosse, multisports et création de 

bandes dessinées. 

Ces cours, issus de la programmation jeunesse

ainsi que du programme Découverte-culture, 

qui bénéficie de l’Entente de développement 

culturel avec le ministère de la Culture et 

des Communications, ont été offerts grâce 

à la collaboration de différents organismes, 

dont le MUSO et la Maison de la jeunesse, 

des entrepreneurs, des artistes et des associations 

sportives.

Accroître l’attractivité de notre territoire
et le sentiment d’appartenance de nos citoyens

ASPIRATION 3

Une offre touristique, culturelle 
et sportive distinctive
Bonifier et développer une offre quatre saisons
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La ville en mode été! 

Performances musicales, animations thématiques familiales et de nombreux cours 

et ateliers ont fait partie de la programmation étoffée de la saison estivale 2023. 

Alors que le parc Salaberry s’est transformé en véritable lieu de rencontres avec les 

Jeudis gourmands, les Samedis dansants et les Flâneries du dimanche, des activités 

de proximité dans les parcs de quartiers ont également diverti petits et grands dans 

le cadre des Dimanches animés, des soirées DJ et du cinéma en plein air.
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Succès pour le Festival des arts 

Sous la thématique « Éclats d’enfance » et 

la présidence d’honneur du poète et collagiste 

Mathieu Dubé, l’édition 2023 du Festival des arts 

a offert une occasion de contempler les oeuvres 

d’une cinquantaine d’artistes d’ici et d’ailleurs 

et de se balader dans l’allée des saveurs, 

regroupant quatre kiosques gourmands. 

Ce symposium accueille chaque année près 

de 6 000 visiteurs et met en lumière le talent 

de créateurs de disciplines artistiques variées 

telles que l’acrylique, l’aquarelle, la sculpture, 

la photographie et la mosaïque.

Destination Salaberry-de-Valleyfield officiellement créée 

Dans le but de renforcer le positionnement de Salaberry-de-Valleyfield comme destination 

touristique phare, la Ville a annoncé l’automne dernier la création de l’organisme 

Destination Salaberry-de-Valleyfield. Le tout premier conseil d’administration a été 

constitué et veillera à l’amélioration de l’expérience client, à la structuration de 

l’offre touristique de même qu’à la bonification des retombées économiques, 

en vue de développer des initiatives innovantes et stimulantes pour 

les touristes et les citoyens. 



Le 150e de la ville à nos portes

En vue de l’année du 150e anniversaire 

de Salaberry-de-Valleyfield, l’équipe des 

communications et le comité organisateur 

des Fêtes ont travaillé à intégrer un microsite 

festif et attrayant à même le site Web de la Ville. 

Cet espace permet notamment de rassembler 

les événements majeurs, une ligne du temps 

historique et des articles promotionnels.

Une nouvelle patinoire a également été érigée 

au parc Delpha-Sauvé pour accueillir une édition 

spéciale du YétiFest en plein coeur du centre-ville, 

à l’occasion de cette année toute particulière. 

Après plusieurs mois de travail, l’album du 150e

a été mis en vente au public en novembre. 

Et... quoi de plus audacieux qu’un cupcake aux 

grillades, pour célébrer cette année d’anniversaire! 

La pâtisserie Choux-Crème signe ce petit gâteau 

unique, qui pourra être dégusté lors de quelques 

événements grand public en 2024.

Un automne vibrant 

d’activités majeures

Chaque semaine du mois d’octobre 

aura donné une belle occasion de 

mettre le nez dehors pour profiter 

des événements proposés par la Ville. 

Même la pluie n’aura pas empêché 

de réinventer le parcours nocturne 

Chaleur & Lumières, en proposant 

un circuit à l’abri!

Les citoyens auront pu apprécier 

les couleurs d’automne au Parc régional 

des Îles-de-Saint-Timothée grâce 

aux événements Grande marche 

Pierre Lavoie et Sorcellerie & 

Enchantement, qui ont connu 

encore une fois un vif succès.
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Une vie de quartier dynamique
Accompagner les citoyens dans la réalisation de projets identitaires dans leur quartier

La Magie des Fêtes réinventée

La programmation des Fêtes aura assurément imprégné la population de l’esprit de 

Noël. Plus de 2 700 visiteurs ont franchi les portes du Marché de Noël, présenté dans 

une nouvelle formule à l’édifice Gaétan-Rousse. Les nouveaux événements Givre & Féérie

au parc Delpha-Sauvé et Vœux & Merveilles au Parc régional des Îles-de-Saint-Timothée, 

ont également attiré les foules.

Tous les parcs maintenant 

aux normes

Un montant d’un peu plus de 800 000 $ a été 

investi pour terminer une vaste opération de 

mise aux normes des modules de jeux dans 

les parcs du territoire. Les installations désuètes 

ont pu être remplacées par de nouvelles, afin 

de répondre aux critères actuels de sécurité.

En 2023, c’est une dizaine de parcs qui ont 

bénéficié de cet investissement. Parmi ceux-ci, 

on note les parcs Sicotte, Landry, Provost, 

Horace-Viau et Guy-Bélanger.

Dans ma rue, on joue!
+ 3 nouvelles rues, total de 31

Fête des voisins - 11 rassemblements, 

dont 3 gagnants de 500 $ pour leur fête!
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Programmation énergique et nouveau système de billetterie à la plage

Une ville attrayante et accueillante
Valoriser les atouts et les attraits de la ville

Pour la saison estivale 2023, la plage a déployé 

une programmation d’activités des plus 

énergiques : cours de mise en forme, cinéma en 

plein air, soccer géant et parcours de funambule 

ont figuré parmi les activités offertes.  

Simple, intuitive et accessible via le site Web de  

la Ville, la billetterie en ligne a également permis 

aux non-résidents de se procurer facilement  

un laissez-passer journalier, alors que les résidents  

ont continué de bénéficier d’un accès gratuit  

sur présentation de leur carte Accès Loisirs.

Un nouvel espace dédié aux aînés

La Place des aînés prend forme! Situé à l’arrière de l’édifice Jacques-Viau, ce nouvel 

espace comporte une aire de pique-nique et quatre terrains de pétanque. Le lieu 

deviendra entre autres l’endroit tout désigné pour les rassemblements du Club  

des aînés Maisonneuve et du Club des Bons Copains.

Ce projet a été rendu possible grâce à une importante contribution financière  

du Programme d’infrastructures Municipalité amie des aînés (PRIMADA).
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Le belvédère se refait une beauté!

Avez-vous eu la chance d’admirer le nouvel aménagement 

du belvédère Omer-Bourdeau dans le secteur de la Baie? 

Situé au bout de la rue Saint-Jean-Baptiste, ce lieu offre 

un point de vue exceptionnel sur le Canal de Beauharnois. 

Un véritable vent de fraîcheur pour ce site chouchou 

des citoyens!

Logements abordables

Rayonnement national

La Ville de Salaberry-de-Valleyfield a une fois 

de plus fait preuve d’audace en adoptant un 

règlement unique au Québec relativement aux 

immeubles locatifs et aux logements abordables. 

Contrairement aux règlements qui se basent 

généralement sur le marché pour fixer le prix 

des loyers, celui de la Ville se base sur le revenu 

des ménages. Ce faisant, Salaberry-de-Valleyfield 

se positionne parmi les villes les plus proactives 

pour résorber la crise du logement. 

Lancée en mars, la Stratégie logement

se concrétise à travers trois engagements 

et six actions concrètes.

3 ENGAGEMENTS :

Densification | Abordabilité | Insalubrité

6 ACTIONS : 

• Limite de 4 pôles de haute densification;

• Autorisation des unités d’habitation accessoires; 

• Simplification de la règlementation sur 

les logements d’appoints; 

• Imposition d’un ratio de logements abordables; 

• Construction de logements sociaux;

• Lutte contre l’insalubrité. 

La Stratégie logement de la Ville fait parler! 

Le maire de Salaberry-de-Valleyfield, 

Miguel Lemieux, a multiplié les entrevues 

dans les grands médias nationaux l’été 

dernier afin de mettre en lumière les grandes 

lignes de la stratégie.
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Mettre en valeur nos milieux naturels pour en faire 
des leviers de développement durable

ASPIRATION 4

Une île nature en ville
Révéler le potentiel de nos milieux naturels urbains

De belles reconnaissances pour la Ville

Aménagement de fossés urbains

La Ville de Salaberry-de-Valleyfield a remporté le prix Mention 

dans la catégorie Paysage du monde des affaires pour le 

concept de végétalisation de ses fossés urbains. Ce prix remis 

par l’Association des paysagistes professionnels du Québec 

dans le cadre de la 44e édition de son concours d’aménagement 

paysager a souligné le concept novateur de l’aménagement 

indigène campivallensien au bénéfice de la biodiversité. 

Chapeau à l’équipe du Service de l’environnement!

Parc Salaberry

Un prix d’excellence a été décerné 

au projet d’aménagement et 

d’animation du parc Salaberry, 

dans le cadre du Congrès annuel 

du loisir municipal 2023. Bravo 

aux artisans de ce beau projet!
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Atelier et conférence sur les changements climatiques 

À l’occasion du Jour de la Terre, la Ville a convié ses citoyens et ses employés à un atelier participatif 

ainsi qu’à une conférence portant sur le thème des changements climatiques. Combinant présentation 

et interaction avec les participants, ces activités ont permis de faciliter la compréhension des enjeux  

et des défis qui nous attendent au cours des prochaines années. 

Revaloriser les espaces verts

En 2023, la Ville a collaboré avec le comité ZIP 

du Haut-Saint-Laurent pour la revalorisation  

de la biodiversité de l’Île Dondaine : 

• Installation de nichoirs à hirondelles 

bicolores;

• Installation d’une plate-forme à tortues;

• Travaux de contrôle des plantes 

envahissantes et plantation d’arbres. 

Le travail se poursuivra dans les prochaines 

années afin de faire de ce milieu naturel  

un exemple de biodiversité. 

Lutte aux pesticides 

La Ville a poursuivi ses efforts dans le but  

de protéger les citoyens contre l’utilisation 

illégale de pesticides en milieu urbain.  

Avec son règlement audacieux, 

Salaberry-de-Valleyfield renforce 

sa position de leader à l’échelle 

municipale, alors que de plus 

en plus de villes interpellent 

nos équipes en vue d’être 

accompagnées et outillées  

dans l’application d’un 

règlement similaire. 
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Ma nature, notre futur!

Plantations citoyennes, distribution d’arbres 

et conférence sur les changements climatiques 

étaient au menu de la 6e édition de la Semaine 

de la biodiversité. En plus des 2 000 arbres plantés 

dans le cadre de l’événement, la Ville a offert 

gratuitement plus de 200 arbres et arbustes

ainsi que des centaines de sachets de semences

pour pelouses aux citoyens qui se sont présentés 

à la traditionnelle distribution. 

Petits et grands ont ainsi pu profiter des trucs 

et astuces des équipes du Service de 

l’environnement, qui étaient sur place afin de 

les renseigner et de les conseiller dans leur choix 

d’arbre ou d’arbuste.

Agrandissement de la pépinière municipale

Cette année, plus de 600 m2 de végétaux ont été produits 

par nos équipes du Service de l’environnement. En plus 

de permettre à la Ville de faire des économies importantes, 

ces végétaux sont utilisés afin d’aménager et de bonifier 

les plates-bandes municipales. L’implantation de ces zones 

de biodiversité permettent également à différentes espèces 

animales de subsister. Nous remarquons davantage de 

salamandres, de grenouilles, de renards ainsi qu’une grande 

quantité d’insectes pollinisateurs. 
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Projet des berges et réaménagement du parc Marcil : quelques avancées

L’obtention du décret gouvernemental en mai dernier dans le dossier de la stabilisation des berges 

a permis d’entamer le dernier droit et de déposer officiellement une première demande d’autorisation. 

Les échanges progressent et permettent d’être optimiste pour un début des travaux en 2024. 

Dans le dossier du réaménagement du parc Marcil, les échanges avec le ministère se poursuivent 

dans le cadre d’une demande d’autorisation spécifique à ce projet.

Une destination de

plongée en développement 

Amateurs de plongée, vous serez ravis de savoir que Québec 

Subaquatique a certifié en 2023 un tout nouveau site de 

plongée au centre-ville de Salaberry-de-Valleyfield. 

Aux abords du Pont Jean-De La Lande, la Ville a procédé 

à de nouveaux aménagements adjacents au site, qui pourrait 

accueillir un musée subaquatique en 2024. 

Le côté caché d’une ville bleue
Développer l’accès à nos plans d’eau de façon écoresponsable

Deux nouveaux quais d’accès à l’eau

Le projet gagnant du Budget participatif 2022, qui consistait 

à installer un quai d’accès à la rivière Saint-Charles pour 

les amateurs de kayak et de planche à pagaie, s’est concrétisé 

cette année à la Promenade Notre-Dame-du-Sourire. 

Pour répondre aux besoins des usagers, qui sont de plus en plus 

nombreux, la Ville en a profité pour ajouter un deuxième quai, 

à la fin de la descente de la rivière, derrière l’aréna de Saint-

Timothée. L’utilisation de quais bien aménagés assure également 

la préservation des berges. L’inauguration officielle de ces deux 

nouvelles infrastructures suivra au printemps prochain!
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Être reconnu comme un acteur clé du développement 
économique au Québec

ASPIRATION 5

Nos atouts en avant-plan
Développer et promouvoir nos éléments distinctifs
pour stimuler le développement économique

Un nouvel opérateur 

au Port de Valleyfield

En juin dernier, Desgagnés, une entreprise 

québécoise reconnue comme l’un des chefs 

de file du domaine maritime au Québec, s’est 

portée acquéreuse de Valport en vue d’assurer 

les opérations portuaires. Annuellement, quelque 

130 navires en provenance ou à destination 

de marchés commerciaux internationaux et 

nationaux font escale à Salaberry-de-Valleyfield. 

Il s’agit donc d’une étape importante dans 

l’histoire du Port de Valleyfield pour la continuité 

et le développement de ses activités. 
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Profil socioéconomique en ligne

Un nouvel outil a été mis en ligne afin de 

présenter le profil socioéconomique de 

la ville. Principalement destinée aux 

futurs investisseurs, cette carte de visite

présente de multiples informations 

touchant le positionnement avantageux de 

la ville, la vitalité économique du territoire, 

des données démographiques, 

les développements résidentiels, 

des informations sur les réseaux 

routier, ferroviaire et portuaire qui nous 

desservent, et plus encore.

Industries : plus de 207 M $ en permis 

• La ville s’est à nouveau démarquée par son 

attractivité et son avantageux positionnement 

géographique en fracassant le record de 

nouvelles entreprises implantées sur son 

territoire en 2023. D’importants promoteurs 

immobiliers tels que Valdev, Divco, Broccolini 

et Kevlar-Claridge auront permis la venue 

de plusieurs nouvelles industries sur son 

territoire, totalisant une construction totale 

de plus de 2,5 millions de pieds carrés. 

On note parmi celles-ci l’Université McGill, 

Mach 1, Proslate et Finex.

• Saviez-vous que près de la moitié du café 

consommé au Canada passe désormais par 

Salaberry-de-Valleyfield? C’est notamment dû 

à l’arrivée de l’entreprise GBH Dépôt, spécialiste 

de la manutention du grain de café vert. 

• À l’automne, l’entreprise Refendoirs CR, 

reconnue dans l’industrie de la transformation 

d’acier, a inauguré son nouveau siège social 

ainsi que ses installations d’entreposage et de 

production dans le quartier industriel Saranac. 

La Ville de Salaberry-de-Valleyfield 

a définitivement le vent dans les voiles! 
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Des offensives promotionnelles 

pour nos commerçants locaux 

La Ville a poursuivi les efforts afin de favoriser 

l’achat local et de mettre en valeur les 

commerçants de son territoire. En saison estivale, 

la très attendue Grande Vente trottoir s’est tenue 

sur une seule fin de semaine, unissant les secteurs 

commerciaux de Bellerive et de la rue Victoria. 

À l’occasion des Fêtes, la Ville a annoncé le retour 

en force de la campagne Tout se trouve ici. 
Misant sur la découverte, cette campagne vise 

à stimuler l’économie locale en rappelant 

aux citoyens du territoire que tout se trouve ici, 

à deux pas de chez eux! Avec un Calendrier 

de l’Avent, les citoyens ont aussi pu profiter 

de rabais exclusifs chez plus de 30 commerçants 

du territoire, alors qu’une promotion était offerte 

chaque jour.

La revitalisation du centre-ville 

se poursuit 

La saison estivale a débuté en force au centre-

ville avec l’ouverture de la toute nouvelle 

Microbrasserie du Vieux-Canal, qui offre une 

splendide vue sur le Vieux Canal de Beauharnois 

grâce à sa terrasse aménagée sur le toit. 

Tout juste en face, un nouveau gestionnaire 

a repris les rênes du bar-terrasse La Cale en 

procédant du même coup à un réaménagement 

des lieux. Décidément, la rue principale 

poursuit ainsi sa transformation et devient 

une destination des plus festives pour sortir, 

boire et manger entre amis au centre-ville!

Aux abords de la Baie Saint-François, l’Hôtel 

MOCO renommé ainsi en hommage à notre 

historique patrimonial et industriel, a subi 

une importante cure de rajeunissement. 

Des investissements majeurs totalisant 10 M $

ont permis de rénover chacune des 127 chambres 

en plus de planifier l’ouverture d’un nouveau 

restaurant, le tout arborant un look industriel chic.

Un centre-ville vivant et dynamique
Revitaliser le centre-ville
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Aménagement du centre-ville

Du nouveau mobilier a pris place sur la rue Victoria. 

Au total, on compte l’ajout de 6 tables à pique-nique, 

6 corbeilles, 16 bancs de parc, 2 terrasses doubles 

ainsi que 2 terrasses simples en bois, en plus de 

permettre la réfection de toutes les dalles de béton 

entre la rue de la Fabrique et l’avenue du Centenaire.

La Tour des Régates version WOW !

Véritable emblème de notre centre-ville, la Tour des Régates 

a subi une transformation majeure. Cette infrastructure rappelle 

la beauté et la richesse de notre patrimoine maritime 

en offrant un point de vue exceptionnel 360o  sur les plans 

d’eau environnants. Débutés au printemps 2022, les travaux

ont permis de rénover le parement extérieur, les marches, 

la structure du dernier étage, les services électriques, 

l’éclairage ainsi que la toiture de la rotonde adjacente. 

Le centre-ville en mode festif!

Profitant de la frénésie du week-end des Régates, les rues Victoria 

et Nicholson ont été transformées en zones piétonnières festives. 

Tout au long de la fin de semaine, citoyens et visiteurs ont pu profiter 

des animations gratuites offertes dans l’une des zones aménagées 

spécialement pour l’occasion. Aire de détente avec tapis gazonné et bean 
bags, kiosque à grillades, bar bistro, essai de parcours à vélo, canon à mousse 

et jeux gonflables ont su plaire aux petits et grands. 



28 V A L L E Y F I E L D . C A

Des adresses à découvrir!

De nouveaux entrepreneurs ont choisi Salaberry-de-

Valleyfield pour s’implanter au cours de l’année 2023. 

Au total, une quinzaine de nouveaux commerces

et restaurants ont ouvert leurs portes à la clientèle 

campivalensienne au centre-ville. La variété est 

au rendez-vous : salon de coiffure, resto-bar, meubles, 

vêtements, microbrasserie et plus encore!

La communauté d’affaires réunie

En juin dernier, les commerçants du centre-ville ont 

été invités à participer à une activité de réseautage

initiée par la Ville, en marge du lancement de 

la saison estivale. Réunis sous une formule 5 à 7, 

les commerçants et restaurateurs ont ainsi pu 

profiter d’une occasion unique d’échanger et 

de renforcer les liens d’affaires qui les unissent. 

La communauté d’affaire
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Un guide d’accompagnement destiné 

aux nouveaux commerçants

Afin d’accompagner les futurs commerçants dans leurs 

démarches d’implantation à Salaberry-de-Valleyfield, 

la Ville a publié un guide d’accompagnement visant 

à faciliter leur intégration sur le territoire. On y retrouve 

de l’information portant sur l’affichage, la cohabitation, 

l’intégration dans le milieu des affaires campivalensien, 

mais aussi différents astuces et conseils sur les demandes

de certificats ou de permis ainsi que sur les programmes 

et les mesures de soutien existants.

Une image reconnue
Faire rayonner nos succès

Toponymie : Laurent Meury 

et Michel Choinière honorés

Deux grands noms du développement commercial 

campivallensien ont été reconnus cette année par 

de nouvelles nominations toponymiques. La rotonde 

du parc Delpha-Sauvé a été renommée rotonde 

Laurent-Meury pour honorer la mémoire du fondateur 

des Mardis en musique et de l’emblématique 

La Petite Grange. La rue Chasle, qui longe le magasin 

Canadian Tire Valleyfield, a été renommée en 

l’honneur de Michel Choinière, homme d’affaires 

et généreux mécène très impliqué socialement. 

Plein feu sur la ville 

dans les grands médias!

L’attractivité de Salaberry-de-Valleyfield 

se confirme. De plus en plus d’industries 

et d’entreprises choisissisent de 

s’y implanter grâce, entre autres, 

à son avantageux positionnement 

géographique et son développement 

économique, industriel et résidentiel. 

On rayonne même dans les grands 

médias nationaux. Chapeau!
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Le Sécurité incendie, en action…

• Plus de 1 600 appels de toutes natures 
dont 33 incendies de bâtiments et 3 feux 
de cheminées

• 310 inspections en milieux commercial, 
institutionnel et industriel

• Achat d’un nouveau camion-échelle et d’un 
véhicule tout-terrain pour les feux de champs

L’aménagement du territoire en chiffres

Le Service de l’urbanisme traite des dizaines de demandes au quotidien. Concrètement, par ce travail, 

la Ville vise à mieux encadrer le développement par ses exigences en termes de taille, de densité, 

d’aménagement, de types d’immeubles et de protection, et ce, de concert avec les entrepreneurs.

Des bons coups aux Travaux publics 

• Record d’asphalte posé manuellement : 

1 000 tonnes!

• Nouveauté : recyclage de notre propre asphalte

au Centre multifonction

• Plus de 140 réparations de puisards

• Ajout de nouvelles décorations de Noël

• 100 % des bornes fontaines réparées à l’interne

• Nouvelle application d’entretien et d’inspection 

pour coordonner le curage des réseaux

• Cible atteinte à l’usine de filtration : moins 

de 28 000 m3 d’eau filtrée produite par jour

Au quotidien...
Si la planification stratégique vise 

la réalisation de projets spécifiques 

en vue de faire de Salaberry-de-

Valleyfield une ville-phare, 

les équipes municipales 

poursuivent également 

un travail de fond des plus 

essentiels au quotidien, 

en améliorant constamment 

les façons de faire. 

Voici un aperçu de petits 

et grands projets 

qui en témoignent...

Nouvelles constructionsPermis émis Demandes d’urbanisme Valeur des investissementsLogements créés

1102 576 152 420 M $694

REQUÊTES

Récréatif et
communautaire

  2 000+
de

Environnement

  1 820+
de

Urbanisme

  2 500+
de

Travaux 
publics

  3 260+
de
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Outil d’inspection efficace 

et fort apprécié 

L’équipe du Service de l’ingénierie a eu recours à 

l’utilisation d’une Smartball, une balle électronique

qui sillonne les conduites d’eau sous-terraines

afin de collecter des données sur l’état actuel 

des tuyaux, permettant ainsi à la Ville de réduire 

sa production d’eau potable via la détection de fuites.

Rénovation des infrastructures 

D’importants travaux de mise à niveau des 

infrastructures sous-terraines et d’égouts ont été 

réalisés en 2023 dans le secteur de la rue Salaberry, 

de même que sur l’Avenue Grande-Île. En plus du 

changement des conduites, ces projets ont inclus 

l’ajout et la réfection de trottoirs, la rénovation 

des chaussées existantes, l’aménagement d’un lien 

cyclable et des plantations d’arbres et de végétaux.

Croissance de l’équipe municipale

L’essor fulgurant que connaît la Ville de Salaberry-de-

Valleyfield amène son service des ressources humaines 

à s’adapter à cette nouvelle réalité. Soucieuse d’assurer 

aux citoyens un service de qualité, celle-ci évalue 

et analyse régulièrement ses besoins afin d’avoir 

les effectifs requis dans ses rangs. 

Portrait des ressources humaines 2023 

• Création de 15 nouveaux postes;

• 274 employés permanents;

• 167 embauches, dont 85 étudiants;

• 10 départs à la retraite.

L’équipe d’horticulture 

s’agrandit 

Dans un souci d’améliorer la biodiversité 

et d’embellir son territoire, la Ville 

a agrandi son équipe d’horticulture 

au cours de la dernière année en 

créant trois nouveaux postes d’agents

à l’horticulture de même qu’un poste 

de contremaître.

COÛT TOTAL DES TRAVAUX: 24 M $
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